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就推进多边核裁军谈判以建立和 
保持一个无核武器世界而拟定 
建议的不限成员名额工作组 
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议程项目 5 
就推进多边核裁军谈判以建立和保持 
一个无核武器世界而拟定建议 
 

  第六专题小组：“探索核裁军的新方针”主持人1 的 
讨论纪要2 

  主席提交的文件 

1. 讨论激烈而富有成果，这主要得益于专题小组三名成员：Patricia Lweis 女
士、John Borie先生和 Neil Buhne先生。鉴于交流的思想十分丰富，本文很难充
分呈现他们表达的全部想法。 

2. 主要目标是深入审视近年来得到重大发展的各种方针，并尝试更好地确定它
们对于核裁军的影响和潜力。 

3. “去除核武器的正当性”问题是相对较新的一个方针，但却是十分重要的第
一步。有人指出，拥有核武器所依据的几个概念需要加以解构和质疑。讨论中提

到了用来合法化核武器的几个论点，尤其是与下列事实有关的论点：长期以来，

核武器是国际安全体制的一部分，协助防止了冲突，尤其是在冷战期间。据称，

拥有核武器与在国际舞台上的政治影响力之间的象征性联系也发挥了关键作用。

这是为什么一些国家希望获取核武器。 

  

 1 瑞士常驻裁军谈判会议代表乌尔斯·施密德大使先生。 

 2 论点以个人身份提出，不具有正式地位。 
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4. 有必要质疑各种传统的论点，因为目前没有历史证据证明，核威慑可预防冲
突。此外，因具有滥杀滥伤作用，核武器从军事上讲不可用。除机会成本之外，

维护核武库所花费的成本也是一个重要的论点。最后，一个国家不拥有核武器也

可以在国际舞台上具有影响力。 

5. 专题小组讨论了质疑核武器正当性的重要性以及对消除核武器正当性问题详
加研究的必要性，以更好地确定其如何能够有助于核裁军。 

6. 讨论的另一个核心问题是“核裁军的人道主义层面”。这一方面是一项重要
的进展，原因如下： 

• 它有助于去除核武器的正当性； 

• 它允许要么启动关于核裁军的新言论，要么为主要涉及安全问题的主

流言论设计替代品。在这方面，有必要重新构想关于核裁军的辩论； 

• 它有助于改变现有的动态关系，对于努力实现无核武器世界的有关工

作具有根本意义。 

7. 使用核弹将带来毁灭性后果。除直接受害者之外，核弹还将在援救受害者方
面带来无法逾越的障碍，并将造成巨大心理影响。无论从短期还是长期来看，核

弹亦将对经济、环境、农业生产和健康带来深远和直接的影响。 

8. 很大程度上，人道主义层面的力量在于，它所依据的方针是以事实和事实证
据为基础的。可从切尔诺贝利或福岛事件或核试验中作出推论。建模技术的发展

也为这一领域提供了新的可能性。应努力整理此类事实证据。 

9. 讨论中还提到了能否将禁止杀伤人员地雷或集束弹药的经验转而应用于核裁
军工作这一问题。专题小组强调，尽管这些武器的性质迥然不同，但促成禁止杀

伤人员地雷或集束弹药的进程中的某些方面与核裁军工作也是相关的。可从这些

进程中汲取一些教益。这些进程是在谈判论坛之外发生的，因为各谈判论坛显然

无力为这一问题提供解决办法。人们用实际科学数据质疑了杀伤人员地雷和集束

弹药的正当性。其发展方面的后果成为辩论的核心。最后，这些进程受益于多个

网络的积极参与，并依赖于一项具有明确目标和明确人道主义目的的紧急行动呼

吁。 

10. 讨论也为强调某些与该进程未来阶段和说明这些阶段的必要性有关的问题提
供了机遇。这一点对于了解各国何时应当停止仅仅讨论人道主义层面问题并开始

采取实际措施尤为相关。有必要确定传统的裁军论坛是否是推进核裁军的适当平

台，以及是否、何时以及如何将拥有核武器的国家纳入这一进程。也有必要确定

是应仅仅从全球的角度处理裁军问题，还是这一进程也应包含区域内容。 
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11. 专题小组还讨论了合符逻辑的下一步骤以及如何确定某一问题是否已经成熟
到可以迈入下一阶段的问题。鉴于辩论没有对这些问题给出确定的答案，专题小

组强调，不能说有任何一个问题已经成熟，但应当采取行动，促使其成熟，并进

入下一阶段。去除核武器正当性领域或人道主义层面的进展能够改变总体背景，

并推动在长期处于僵局的裁军领域取得进展。 

12. 总之，据主持人称，专题小组成员们开展了丰富的讨论。然而，尽管讨论了
这一问题的诸多方面，但辩论远未结束，特别是鉴于所涉主题的复杂性和范围。

因此，不可能就本次会议上讨论的问题作出定论。然而，如果说讨论说明了任何

问题，那就是它表明了核裁军的新方针所具有的潜力以及必须对其更深入地加以

研究。 

 

     


